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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

微评济南

□杨曙明

砍砍老老树树种种新新树树，，损损害害城城市市脸脸面面
日前去华山游玩，在山腰

偶遇一老者。老人指着山路两
侧痛心地说：“看了吗，说是为
了种植观赏树砍伐了这么多老
树，这样做实在让人气愤。”顺
着老者指点，笔者看到，从山
脚到山腰的山路两侧，果然留
有很多被砍伐过的树茬子，有
的树干已经较粗，看上去实在
有些可惜。

据老者介绍，这些被砍伐
的老树都是些野生灌木生长而
成，树龄短的也有几十年，前不
久，有关部门说为了种植观赏
树而把它们砍掉了。老者所言
笔者未经核实，但不论何因，砍
伐山中老树都应当谨慎而为，
毕竟经过岁月洗礼的这些老

树，也是华山这座历史名山的
一部分。而且，现在许多景区
都在以自然原生态当做卖点，
砍掉华山上自然生长的老树
再种上新树，这种做法实在值
得商榷。

由此，笔者又禁不住想到
了近几年一直被省城市民关注
的行道树。济南许多道路两侧
原有很多树龄较长的行道树，
近些年来，每每实施道路拓宽，
最让市民纠结的就是那些被砍
伐了的行道树。这些行道树很
多都已根深叶茂，绿树成荫，深
得市民喜爱。道路拓宽无可非
议，但凡事都得有度，为了拓宽
而过度砍伐行道树，此举的确
值得商榷。当年泉城路拓宽改

造是这样，如今的和平路拓宽
改造仍是如此。

行道树是城市历史的记
载，是城市文化的肌体。济南是
历史文化名城，大街小巷缺少
了记载历史的行道树实在有损
泉城颜面。城市发展需要拓宽
道路，但拓宽道路不能以消失
林荫路为代价，而应以保护好
原有行道树为前提，历山路的
改造是最为成功的事例。

目前，济南市正在争创国
家森林城市，各级政府也都大
力倡导保护生态环境，之所以
如此，就是因为生态破坏导致
的环境恶化已经影响到国计民
生，而保护树木则是生态平衡
的重要内容。

““马马路路橛橛子子””不不清清理理应应追追责责
□徐国维

近期，齐鲁晚报接连报道
了经一路、历山路、工业北路等
道路上，因隔离桩或护栏被拆
走留下螺丝钉扎坏车胎或绊倒
路人的事情。路面上留下的各
种螺丝钉等，市民们称为“马路
橛子”，它们不但给市民出行带
来不便，同时也影响了城市品
质和形象。2012年11月，齐鲁晚
报曾联合有关部门开展过清理

“马路橛子”行动，使市区内多
处“马路橛子”得到清理。但由
于缺乏相应的长期机制，“马路

橛子”至今还是屡见不鲜。
“马路橛子”为什么会不断

出现？笔者以为，一是相关单位
责任心不强。地面设施被拆除
或移动后，留下的桩、螺丝钉就
不管不问了，或只是简单处理，
任其留在路上成为隐患；二是
管理部门工作的粗疏。尽管这
些“马路橛子”被留在了路上，
但管理部门并没有把它当回
事，既没有通知有关单位处理，
也没有组织人员进行清理，致
使“马路橛子”长期存在，并逐
渐增多。

“马路橛子”是责任心不强

的产物，杜绝“马路橛子”的出
现，就必须建立追责机制，来强
化有关单位的责任意识，让其
工作不留尾巴、不产生后患。原
则是“谁的孩子谁来抱”，也就
是谁产生的谁负责清理，没有
及时清理的就要受到相应的处
罚。

把追责机制落到实处，职
能部门需要做好两点：一是要
对灯杆、线杆、广告牌匾等地面
设施登记备案，出现问题后，根
据其所在位置能及时联系到责
任单位处理，避免出现问题找
不到责任人的情况；二是加强

巡查，及时发现和解决问题，也
可设立举报电话，方便市民反
映情况，增强社会监督。

一个人的衣着细节，可以
看出他的品位；一个城市的细
节，可以看出城市的品质和职
能部门的管理水平。应该说，与
城市建设相比，这些“马路橛
子”可能算不上什么大问题，但
却能以小见大。希望相关单位
能增强责任心，把工作做彻底，
不留后遗症；职能部门提高认
识，抓大而不放小，坚持精细化
管理，让道路更平坦，市民出行
更无忧。

请不要乱吐口香糖

@黄伟民：上周末去一景区
游玩，看到几位保洁员在费劲地
清理地上的口香糖。保洁员说，这
是最费精力也是令他们最头疼的
事，即使清理了也会在地上留下
痕迹，但总是有人不自觉随意乱
吐。随地乱吐口香糖已经成为一
种社会公害，不但污染了环境，还
给环卫工增加了工作量。其实，只
要大家稍微注意，把准备丢弃的
口香糖用纸包一包，问题完全可
以解决。

小商贩包围“一院三馆”

@何斌：每到周末，省城文化
艺术中心“一院三馆”附近就会聚
集很多小商小贩，其中有卖小吃
的，也有卖杂货的，有点向芙蓉街
发展的趋势，与周边环境非常不
协调。新建的“一院三馆”非常漂
亮，周边环境也很好，是济南新的
文化中心，这些小商贩的出现严
重影响了这里的整体形象。希望
有关部门能够对这些商贩进行一
下整治，既要保证游客的购物需
求，也要保护好这里的环境。

宣传单别随地乱扔

@张颂华：每到周末和节假
日，泉城路附近就会游人如织。许
多商家也纷纷利用这一时机大搞
促销，向市民发放宣传单。对于这
些宣传单，有些责任意识好的市
民看完后会放进包里，或扔到附
近的垃圾箱里，但也有一小部分
人看完后就顺手扔掉。我们美好
的生活环境来之不易，是在相关
部门的认真管理、环卫工的辛勤
劳动下才获得的。我们每个人都
应该主动保护好城市环境，不要
乱扔杂物。

葛说说

葛有话明说
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